

# Kirche im hr

---

10.05.2022 um 05:20 Uhr

hr1 ZUSPRUCH



Ein Beitrag von

Dr. Peter Kristen,

Evangelischer Pfarrer und Studienleiter, Religionspädagogisches Institut Darmstadt

## Abitur in Religion

Heute ist in Hessen Abiturtag. Leistungskurse sind dran, die eher besonderen: Kunst und Musik zum Beispiel, Politik und Wirtschaft, Informatik und Religion. Leistungskurs Religion, echt jetzt? Naturwissenschaft und Sprachen, kaum jemand bezweifelt, dass es wichtig ist, sich darin auszukennen. Aber warum sind Leistungskurse in Kunst, Politik oder Religion genauso wichtig?

Leistungskurse in Kunst, Politik oder Religion sind wichtig

Weil diese Fächer zu dem gehören, was junge Menschen brauchen, um der Welt zu begegnen und die Welt für sich zu erschließen. Das sagt der Bildungsforscher Jürgen Baumert, der die PISA-Studie entwickelt hat.

Vier Zugangswege, auf denen wir uns die Welt erschließen

Vier Zugangswege gibt es, auf denen wir uns die Welt erschließen: Der erste durch Naturwissenschaft, der zweite durch Politik, der dritte durch Kunst und als vierten Weg Religion oder Philosophie. Zusammen stellen sie sicher, dass Menschen fähig sind, der Welt zu begegnen und sie zu verstehen.

Die vier Weltzugänge ergänzen sich. Aber sie können sich nicht gegenseitig

ersetzen. Naturwissenschaft tritt nicht an die Stelle von Kunst. Religion ersetzt keine Politik. Darum ist es gut und wichtig, auf allen vier Zugangswegen zuhause zu sein.

Jeder Weg stellt unterschiedliche Fragen

Wir können dieselbe Welt wie durch vier unterschiedliche Brillen betrachten. Jede Brille zeigt andere Aspekte. Jeder Weg stellt unterschiedliche Fragen.

Der naturwissenschaftliche Weg ist für viele wohl der selbstverständlichste. Schon Kinder fragen neugierig: Wie geht das? Die Kunst fragt: Wie kann ich die Welt und mich ausdrücken und darstellen? Die Politik fragt: Wie ist unser Miteinander gut zu ordnen? Und die Religion oder Philosophie fragt: Wozu bin ich da?

Wozu bin ich da?

Die Schülerinnen und Schüler, die heute in Religion Klausuren schreiben, werden es auch mit der Grundfrage zu tun bekommen: Wozu bin ich da? Im Grundkurs letzte Woche ging es um einen Brief der Klimaaktivistin Luisa Neubauer und die Botschaft Jesu. Wozu bin ich da, welche Verantwortung habe ich angesichts der Klimakrise?

Durch alle vier Brillen zu schauen bereichert das Leben. Auch nach der Schule! Heute wünsche ich allen Abiturientinnen und Abiturienten viel Erfolg!